
香港文匯報訊（記者 趙虹）政府就私營醫療機構規管，於2014年底展開為
期3個月的公眾諮詢，結果共收到296份意見書，並於昨日公佈結果。食物及
衛生局建議探討成立一個獨立「處理私營醫療機構投訴委員會」的可行性，並授
權處理三大類私營醫療機構在提供服務層面未能解決的投訴；並修訂要求私家
醫院就整體收費總額，提供服務費用預算供病人考慮。當局強調，將訂明撤銷
牌照等多項措施，以處理違規行為，冀下屆立法會會期內提交條例草案審議。
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三類私醫機構研納規管
食衛局倡獨立委會處理投訴 19範疇違規或釘牌

香港文匯報訊（記者 岑志剛）早年一項研究發現，平
均每4名男士便有一人有脫髮問題。仁安醫院最近一項調
查發現，逾六成受訪男性在30歲前已出現脫髮，嚴重影
響自我形象，有人因此對父親產生怨懟，甚至認為脫髮
比工作失敗、伴侶出軌更難受。有醫生及臨床心理學家
建議男士正面面對脫髮，積極求醫，避免情緒低落。
仁安醫院在今年1月至3月期間，以電話訪問222名
18歲以上有脫髮問題求診的男士，發現61%人早於30
歲前已出現脫髮問題，其中逾半數早於25歲前已有脫
髮問題。
至於脫髮成因，97%受訪者認為脫髮與遺傳有關，

87%人認為與壓力有關。逾五成男士花逾萬元去改善脫
髮問題，5%人花費逾十萬元。

兩成人嘆慘過伴侶出軌
調查顯示，超過八成受訪者認為脫髮對其自我形象造

成影響，主要認為自己較真實年齡蒼老，或外表不如別
人；其次是工作、人際關係、男女關係及情緒，例如在
工作方面欠缺自信、需要花許多時間整理頭髮才上班，
人際關係上感到自卑、被朋友取笑和減少外出；更有約
兩成男士認為脫髮是繼性功能障礙之後的「男人最
痛」，較工作失敗、伴侶出軌更嚴重。

有人怨爸爸 指「甩到清裝咁」
調查又發現，有近兩成人因脫髮問題對父親感到怨

懟。仁安植髮中心總監整形外科專科醫生彭志宏指出，

脫髮問題主要由遺傳引致，曾有個案知道自己家族有遺
傳性脫髮，埋怨「點解爸爸生到佢咁」。
他憶述，曾遇過最年輕患者僅18歲，但已屬第五期

脫髮，「甩到清裝咁！」該患者當年正參加高考，但因
脫髮導致情緒低落，無心溫習，進行植髮手術後，情緒
得以改善，最後成功考入大學；亦有患者求診時「頭耷
耷」，植髮後「型到似金城武」，變得充滿自信。
仁安醫院臨床心理學家陳穎儀表示，注重外表的男士

或因脫髮影響情緒和自尊，建議患者及早求醫的同時，
亦應正面態度面對脫髮問題，避免產生負面情緒。
彭志宏補充，脫髮其實是疾病，可透過具醫學實證的

治療方案改善問題，醫生會按情況安排使用口服或外用
藥物，以及進行植髮手術，而坊間盛傳五花八門的偏
方，如以白蘭地塗頭皮，均未能證實有助改善脫髮，更
曾有患者用針刺頭皮導致發炎，建議患者切勿亂試。

61%脫髮男30歲前已出事

諮詢報告修訂結果
簡化規管的私營醫療機構名稱

■「進行高風險醫療程序的日間醫療機構」改稱
為「日間醫療中心」

■「在法團組織管理下提供醫療服務的機構」改
稱為「在法團組織管理下的診所」

投訴處理制度

■探討成立獨立「處理私營醫療機構投訴委員
會」，處理投訴範圍由一類擴至三類私營醫
療機構

提供服務費用預算

■要求私家醫院向病人「提供報價」改為「提供
服務費用預算」

資料來源：私營醫療機構規管諮詢報告

製表：記者 趙虹

食衛局發言人表示，是次報告主要規管醫院、進行
高風險醫療程序的日間醫療機構，以及在法團組

織管理下提供醫療服務的機構這三大類私營醫療機構，
並建議19個規管範疇，涵蓋至機構管治及標準、臨床
質素、收費透明度及罰則五大類別，同時就擬賦予規管
當局相關的權力作公眾諮詢。
根據收集到的公眾意見，當局作出多項修訂。首先，
原定諮詢文件建議設立兩層投訴處理制度以處理對私家
醫院的投訴，惟有市民建議第二層獨立委員會，應同時
處理對日間醫療中心，以及在法團組織管理下的診所作
出的投訴，故當局修訂建議探討成立一個獨立「處理私
營醫療機構投訴委員會」的可行性，並將授權該會處理
三類私營醫療機構在提供服務的層面未能解決的投訴。
其次，當局原定建議私家醫院提供報價，讓病人掌握
預算。不過，由於醫生有權臨場決定所採用的治療方
法，令最終收費或與報價有偏差，故當局建議修訂為
「提供服務費用預算」，旨在要求私家醫院就整體收費

總額，提供合理參考，供病人考慮。

醫院無註冊 可罰500萬囚兩年
此外，諮詢文件建議對違法的私營醫療機構施加罰則

及判囚，包括未經註冊而營運的醫院最高罰款500萬元
及監禁兩年，其他私營醫療機構則最高罰款10萬元及
監禁3個月；違反法例的醫院及其他私營醫療機構的最
高罰款，分別為100萬元及2.5萬元，若再犯則每日分
別罰款1萬元及2,000元。
針對絕大部分意見指現行罰則水平不足夠，應清楚訂
明罰則的適用與涵蓋範圍，當局稱，於制訂新規管制度
細節的過程中，將與持份者保持聯繫，並會訂明撤銷牌
照等其他措施以處理違反規管要求的行為，冀望在下屆
立法會會期內，把條例草案提交審議。

李繼堯料僅少數私院加價
私家醫院聯會主席李繼堯大致同意政府所提出的19

項建議，認為均以病人福祉為依歸，估計只有小部分醫
院會因而增加收費，又指政府修訂要求私家醫院提供服
務費用預算，有助提升收費透明度。

香港文匯報訊（記者趙虹）避孕方法
可謂五花八門。家計會去年訪問逾一千三
百名本港女性，發現男性避孕套為過去一
年最多受訪女性使用的避孕方法，其次為
體外射精，只有12%女性服用保障率較
高的混合荷爾蒙避孕丸。有醫生擔憂，男
方若只靠避孕套或體外射精不當，避孕失
敗率隨時高出20倍，而避孕丸的每年意
外懷孕率卻少於1%，成效顯著，但卻有
服用安全年齡界線，呼籲年逾五十歲的女
士勿再服用，否則中風、心血管疾病，及
靜脈血管阻塞的患病率將增2倍至5倍。
家計會去年4月至5月期間，進行「香
港女性對混合荷爾蒙避孕丸的接受程度」
調查，並成功訪問1,295名年齡介乎18歲
至45歲女士。結果發現，男性避孕套為
過去一年最多受訪女性採用的避孕方法
（76%），其次為體外射精（20.9%），
而使用混合荷爾蒙避孕丸的僅有12.6%，
較許多西方國家為低。
家計會高級醫生羅善清指出，調查結

果與該會每5年進行一次的計劃調查相
似，惟避孕保障率較高的子宮環及避孕丸
有下跌趨勢，而保障性不高的男性避孕套
使用率反而上升。她分析指，本港男女每

月平均行房約4次，
或嫌服用避孕丸麻
煩，加上因次數少而
抱有僥倖心態，故傾
向採用較簡單、沒有
什麼副作用的男性避
孕套避孕。

76%
女
性
靠
男
方
戴
套
避
孕

■仁安植髮中心總監整形外科專科醫生彭志宏（左）及
該院臨床心理學家陳穎儀。 岑志剛 攝

■羅善清稱，本港
女性用子宮環及服
避孕丸避孕有下跌
趨勢。 趙虹 攝

中國香港跳繩體育聯會合辦「躍動湖州交流團」
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「祖國與香港的命運緊密相連，自己取之
於國家，亦應該反饋回國家，我一直關注內
地與香港地區的發展，不時組織本港學生到
內地考察交流，讓他們了解國情。」三十年
來，莊成鑫團長心繫內地教育發展，以改善
當地教育的辦學條件，他呼籲香港年輕一代
應更加團結一致，把握大好時光，努力學
習，做對社會有用之人，積極支持特區政府
依法施政，融入國家經濟發展進程。
李志強會長表揚各位團員同心協力的努

力，他指跳繩發展至今已成為競技運動，流
行花式逾千種，而中國香港跳繩體育聯會近
年成績取得了豐碩成果，助力推動跳繩運動
普及化，目標是達致全港市民「一人一
繩」，他期望日後能得到香港政府及社會各
界的支持。

動湖州交流團」成員由中國香港柔道總會、中國香港
跳繩體育聯會、中國香港啦啦隊總會和上海花樣跳繩

協會的教練和運動員組成，中國香港跳繩體育聯會會長李志
強、中國香港柔道總會主席黃寶基及中國香港跳繩體育聯會主
席梁健璋等任副團長。

讚揚以運動作交流形式
在開幕式暨歡迎晚宴上，浙江省海外聯誼會常務副會長金
長征致辭表示，國家與民族的未來在於青少年，了解國家歷
史和認知發展現狀是青年人成長的必經階段，她讚揚交流團
以跳繩、柔道等運動作交流形式。湖州市海外聯誼會會長崔
鳳軍致歡迎辭指，內地青年與香港青年要面對面多了解，這
次活動讓香港青少年對湖州悠久歷史人文和精彩競技文化的
了解體驗，並同心去感受內地同根同源的民族根基。
莊成鑫團長稱讚本次到來的香港運動員，既擁有對國家強
烈情感，亦具備望為香港爭取佳績，特別是香港的跳繩會在
去年一行40人代表團在巴黎加世界公開跳繩賽，共取得近
80面獎牌佳績。世界跳繩體育聯會主席Shaun Hamilton及
香港學生代表黃淯靖亦有發言。湖州市副市長閔雲及湖州海
外聯誼會、湖州師範學院、湖州市教育局、湖州市體育局等
單位負責人，和來自湖州海外聯誼會常務副會長蔣曉勇主持
開幕式。

表演高難度花式跳繩
閉幕式暨交流晚會在湖州師範學院舉行，湖州市副市長閔
雲、湖州市師範學院副書記楊柳、亞洲及太平洋跳繩體育聯
會秘書長Narupe Jakping、中國香港柔道總會主席黃寶基、

香港學生代表洪澤林等先後致辭。湖州五中、鳳凰小學家長
和學生，湖州師院老師和學生等參加，整個大禮堂座無虛
席。香港跳繩隊、上海跳繩隊表演高難度花式跳繩，將講求
速度、力量、團體合作的團體花式，包括三角繩、十字繩及
波浪繩等技巧呈現給當地嘉賓，此外，來自世界各地享負盛
名的跳繩巨星亦先後獻技，盡展所長融合各國的跳繩特色，
贏得了現場觀眾的陣陣掌聲與喝彩，整個閉幕式達到高潮。
為了與當地學生促進交流及加深情感，團員曾到訪湖州五
中仁皇山校區及湖州市體育運動學校，與學生一同上課共
學；並在市體育館開展了跳繩互動交流。柔道隊教練和隊員
亦赴湖州體育運動學校開展交流，同時參觀了體校校園和體
育館。在教練員的引導下，柔道隊員自由組合開展柔道專項
訓練，切磋柔道技術，相互學長補短。
四天行程中，團員亦遊覽了湖州市著名景點，包括南潯古

鎮、安吉大竹海、太湖圖影生態濕地文化公園及湖州市博物
館等，團員均表示，此行意義巨大，不僅增進了對湖州歷史
人文的了解，還增進了對湖州風土人情的認識，亦對內地青
少年體驗式交流聯誼，獲益良多。

「躍

由民政事務局資助，香港青年事務委

員會、香港中華出入口商會、中國香港

跳繩體育聯會、中國香港柔道總會、中

國香港啦啦隊總會等聯合舉辦之「躍動

湖州交流團」，於3月30日至4月3日

舉行，由香港中華出入口商會榮譽會

長、中國香港跳繩體育聯會榮譽會長莊

成鑫，會長李志強及中國香港柔道總會

主席黃寶基等，率領50多位運動員前

往浙江省湖州市交流互動，藉此了解國

家歷史及促進與內地學子的交流認知、

情感互動。

莊成鑫 李志強 黃寶基率50運動員交流考察
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■「躍動湖州交流團」閉幕式暨交流晚會合照

■■跳繩運動員表演高難度花式跳繩跳繩運動員表演高難度花式跳繩

■香港柔道隊教練及隊員在湖
州體育學校交流。

■湖州市海外聯誼會向李志強
會長致送禮品

■湖州第五中學學生（右一）
向團員送贈禮品

■閉幕式暨交流晚會，現場座無虛席。
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